

СОДЕРЖАНИЕ

ВОЕННЫЕ МУЗЕИ МИРА

- 2-я стр. обл. «Ваза» — корабль и музей (Публикация С.П. Сидорова)

АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

- 2-я стр. цв. вкл. Путевые зарисовки для императорской семьи. Акварельные работы художника Е.К. Макарова 1878 года из собрания Государственного Эрмитажа, Санкт-Петербург

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

- 4-я стр. цв. вкл. Военной академии Генерального штаба Вооружённых Сил Российской Федерации — 185 лет

ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

- 4 **С.В. КРЫЛОВ** — Военная составляющая Единой системы организации воздушного движения Российской Федерации. Особенности становления и развития (1992—2005 гг.)
11 **А.Ю. БЕЗУГОЛЬНЫЙ** — Особенности призыва на военную службу представителей народов СССР накануне Великой Отечественной войны

ВОЕННОЕ ИСКУССТВО

- 19 **Н.Ю. БРИНЮК, Э.Л. КОРШУНОВ, А.А. МИХАЙЛОВ** — «Целое богатство военной научной мысли...». Об издании «Известий Императорской Николаевской Военной Академии»

ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ

- 29 **Е.А. БОЧКОВ** — Красная армия в донесениях генерала рейхсвера (конец 1920-х — начало 1930-х гг.)

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

- 35 **А.В. ЛОСИК, А.Н. ЩЕРБА** — Развитие военного дела на Руси от монголо-татарского нашествия до образования Московского централизованного государства (1237—1480 гг.)

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

- 45 **А.П. ДЕГТЯРЕВ** — Военные вопросы в Государственной думе России (1906—1917 гг.)
51 **В.Г. КИКНАДЗЕ** — Черноморский флот в революциях и Гражданской войне в России
57 **Д.Е. ГАБЕЛКО** — Роль Д.А. Милютина в боевых действиях по овладению Плевной во время Русско-турецкой войны 1877—1878 гг.
61 **И.М. ЗАХАРОВА** — Сцены Русско-турецкой войны 1877—1878 гг. в акварелях художника Е.К. Макарова

ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА

- 68 **В.Б. ЛОБАНОВ, В.В. МИХАЙЛОВ** — «Против попытки небольшой кучки попираť волю широких слоёв своего народа... советская власть будет выступать самым решительным образом»

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

- 74 **Л.И. РОСТОВЦЕВА** — «По принуждению воспитать истинный патриотизм невозможно...»

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

- 79 **И.И. БАСИК** — 185 лет во главе высшего военного образования России

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

- 85 **С.С. АНТЮШИН** — Человек, обращённый к свету

НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ И ИНФОРМАЦИЯ

- 88 **А.А. ЗДАНОВИЧ** — «Исторические чтения на Лубянке» как общественно-научный феномен. Всероссийскому форуму историков отечественных спецслужб — 20 лет

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

- 3-я стр. обл. Помнят Россия и Франция... К 100-летию со дня рождения Ю.А. Гарнаева (Публикация С.А. Кирсанкиной)

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

- 4-я стр. обл. 9 декабря — День Героев Отечества

CONTENTS

MILITARY MUSEUMS OF THE WORLD

«Vasa» is the ship and museum (*Publication of S.P. Sidorov*)

p. 2
of the
cover

ARMY AND SOCIETY

Travel sketches for the imperial family. Watercolor works of the artist Ye.K. Makarov in 1878 from the collection of the State Hermitage Museum, St. Petersburg

p. 2 of
the col.
inset

MEMORABLE DATES

Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff — 185

p. 4 of
the col.
inset

MILITARY CONSTRUCTION

S.V. KRYLOV — Military component of the Unified Air Traffic Control System of the Russian Federation. Its features of formation and development (1992—2005)

4

A.Yu. BEZUGOLNY — The features of military conscription of representatives of the peoples of the USSR before the Great Patriotic war

11

MILITARY ART

N.Yu. BRINYUK, E.L. KORSHUNOV, A.A. MIKHAYLOV — "The whole wealth of military scientific thought...". On publication of the "Proceedings of the Imperial Nikolayev Military Academy"

19

FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS

Ye.A. BOCHKOV — The Red Army in the reports of General Reichswehr (late 1920s — early 1930s)

29

CRITICISM AND BIBLIOGRAPHY

A.V. LOSIK, A.N. SHCHERBA — Development of military affairs in Russia from the Mongol-Tatar invasion to the formation of the Moscow centralised state (1237—1480)

35

MILITARY CHRONICLES OF THE FATHERLAND

A.P. DEGTYAREV — Military issues at the State Duma of Russia (1906—1917)

45

V.G. KIKNADZE — Black Sea Fleet during the Revolutions and Civil War in Russia

51

D.Ye. GABELKO — The role of D.A. Milutin in the combat actions to seize Plevna during the Russian-Turkish war of 1877—1878

57

I.M. ZAKHAROVA — Scenes of the Russian-Turkish War of 1877—1878 in watercolours by the artist Ye.K. Makarov

61

CIVIL WAR

V.B. LOBANOV, V.V. MIKHAYLOV — "The Soviet government will act in the most determined manner... against the attempts of a small group to violate the will of the broad strata of its people..."

68

MILITARY-PATRIOTIC EDUCATION

L.I. ROSTOVTSEVA — "It is impossible to bring up true patriotism through compulsion..."

74

MEMORABLE DATES

I.I. BASIK — 185 years at the head of the higher military education of Russia

79

CONGRATULATIONS!

S.S. ANTUSHIN — The man turned to light

85

SCIENTIFIC MESSAGES AND INFORMATION

A.A. ZDANOVICH — "Lubyanka Historical Readings" as a social-and-scientific phenomenon. The All-Russian Forum of Russian Special Services Historians is 20 years of age

88

MEMORABLE DATES

Russia and France remember... To the 100th anniversary of the birth of Yu.A. Garnayev (*Publication of S.A. Kirsankina*)

p. 3
of the
cover

MEMORABLE DATES

9th Desember is the Day of heroes of the Fatherland

p. 4
of the
cover